



MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA SOUVERAINETÉ
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE

Liberté
Égalité
Fraternité

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES D'AFRIQUE DE L'OUEST

(HORS NIGÉRIA-GHANA)

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

D'ABIDJAN

N° 475 – 20 janvier 2023

❖ Régional

La BAfD anticipe un taux de croissance moyen à 4,1% en 2023 pour les pays d'Afrique de l'Ouest

Le 18 janvier 2023, la Banque africaine de développement (BAfD) [a publié](#) la 1^{ère} édition de son rapport intitulé "Performances et perspectives macroéconomiques de l'Afrique". Ainsi, le taux de croissance des pays d'Afrique de l'Ouest aurait atteint 3,6% en 2022, contre 4,4% en 2021, reflétant le ralentissement de l'activité économique dans la plupart des pays de la région. Par ailleurs, les pays d'Afrique de l'Ouest ont affronté un taux d'inflation moyen estimé à 16,8% en 2022, soit le deuxième plus fort à l'échelle du continent derrière l'Afrique de l'Est (25,3%), masquant toutefois d'importantes différences entre pays de la sous-région, l'inflation étant structurellement plus faible dans les pays de l'UEMOA. Toutefois, les perspectives demeurent positives, le taux de croissance étant projeté à 4,1% en 2023 et 4,3% en 2024 (contre respectivement 4% et 3,9% pour l'Afrique).

Sommet sur l'alimentation en Afrique du 25 au 27 janvier 2023

La Banque africaine de développement (BAfD) organise, du 25 au 27 janvier 2023 à Dakar, [le Sommet Dakar 2](#) portant sur le thème "Nourrir l'Afrique : souveraineté alimentaire et résilience". Cet événement, co-organisé avec l'Etat du Sénégal, vise à transformer les efforts de plaidoyers en actions concrètes. Il devrait réunir

LE CHIFFRE À RETENIR

+4,1%

Le taux de croissance économique de la région Afrique de l'Ouest en 2023, selon les projections de la BAfD

des gouvernements, dirigeants du secteur privé, représentants d'organisations multilatérales et ONG, ainsi que des scientifiques et des chercheurs afin d'explorer les moyens de relever le défi croissant de la sécurité alimentaire en Afrique et de renforcer la résilience du continent face aux chocs futurs. Le Sommet Dakar 2 fait suite à une 1^{ère} édition qui s'est tenue en 2015.

La CEDEAO signe un accord de coopération avec l'Espagne

Le 13 janvier 2023, la Commission de la CEDEAO et l'Espagne [ont signé](#) un protocole d'accord visant à renforcer leur coopération dans plusieurs secteurs stratégiques parmi lesquels les infrastructures, l'énergie, l'agriculture ou le renforcement des capacités. En outre, cet accord devrait permettre : (i) l'amélioration des programmes et projets existants ; (ii) l'identification de nouveaux domaines de collaboration ; (iii) l'exploration de nouveaux projets dans les réalisations communes. Selon le Président de la Commission de la CEDEAO, 182 MEUR ont été décaissés pour divers programmes dans l'espace CEDEAO depuis 2009.

🍷 Bénin

Signature d'un accord avec la Chine pour une annulation partielle de dette

À l'occasion d'une visite à Cotonou du Ministre chinois des Affaires Étrangères, le 14 janvier 2023, un protocole d'accord portant sur l'annulation d'une partie de la dette du Bénin vis-à-vis de la Chine [a été signé](#). Par ailleurs, le diplomate chinois s'est également rendu au cours de sa visite dans la Zone Économique de Glo-Djigbè (GDIZ), l'objectif premier de cette visite étant "d'identifier davantage de champs d'action" en matière de coopération économique entre les deux pays. Il a notamment suggéré à ce propos le développement de synergies entre le plan de développement stratégique du Bénin et l'initiative chinoise de "*Nouvelles routes de la soie*" ("*Belt and Road Initiative*").

🍷 Burkina Faso

La production de la mine d'or d'Essakane en hausse de 4,8% en 2022

Dans [un communiqué](#) publié le 17 janvier 2023, la société aurifère canadienne Iamgold a annoncé que la production de la mine d'Essakane (dont elle détient 90% des parts) avait atteint 13,6 tonnes d'or en 2022, soit une hausse de 5% par rapport à l'exercice 2021. Ce résultat, qui dépasse légèrement les prévisions, se justifie par les teneurs plus élevées en or du minerai extrait au cours de l'année. Pour rappel, la mine d'or d'Essakane, l'une des plus grande du pays, est en production commerciale depuis juillet 2010.

La production de coton graine projetée en baisse de 7% en g.a.

Selon une [communication](#) en Conseil des ministres du 18 janvier 2023, la campagne cotonnière 2022-2023 est à mi-parcours perturbée par des infestations massives de jassides ainsi que par la flambée des prix des engrais. En réponse, la filière coton a bénéficié

d'une subvention sur les prix des intrants (engrais et insecticides) de 76,8 Mds FCFA (115,2 M EUR), dont près de 95% accordée par l'Etat. Par ailleurs, la production nationale de coton graine conventionnel pour la campagne 2022-2023 est estimée à 482 585 tonnes, soit une baisse de 7% par rapport à la campagne précédente. En outre, si les superficies emblavées sont en hausse de 4% à 617 607 ha, les rendements moyens enregistrent une diminution de 10% à 781 kg/ha.

🍷 Cap-Vert

15,2 M USD du FMI au titre de la 1ère revue du programme FEC

Le 17 janvier 2023, le Conseil d'administration du FMI [a validé](#) la 1^{ère} revue de la Facilité élargie de crédit (FEC) pour le Cap-Vert, permettant un décaissement de 15,2 M USD et portant le total des décaissements effectués depuis le début du programme à 30,2 M USD. Selon le FMI, le taux de croissance a atteint 10,5% du PIB en 2022, grâce à la reprise du tourisme, mais devrait ralentir à 4,4% en 2023, tandis que le niveau d'inflation demeure élevé à 8,5% en glissement annuel à fin octobre 2022. Par ailleurs, ce niveau de croissance vigoureux a contribué à améliorer la situation budgétaire et à placer la dette sur une trajectoire descendante. Les réserves internationales sont adéquates et le secteur financier reste résilient. Enfin, le FMI recommande de poursuivre les efforts pour préserver la viabilité des finances publiques et de la dette et accélérer les réformes économiques.

🍷 Côte d'Ivoire

364 M USD de la Banque mondiale et du Partenariat mondial pour l'éducation

Dans un communiqué du 20 décembre 2022, la Banque mondiale [a annoncé](#) l'octroi d'un financement à hauteur de 364 M USD, dont 14 M USD du Partenariat mondial pour l'éducation, afin de favoriser l'accès inclusif aux écoles maternelles et primaires en Côte d'Ivoire.

Cette enveloppe permettra : (i) de faire bénéficier aux enfants une éducation de qualité dans un environnement stable et sécurisé ; (ii) **d'améliorer les standards et les pratiques d'enseignement** et (iii) de renforcer la gestion système éducatif basée sur les résultats. Cette opération cible 8,4 M d'écoliers et plus de 66 500 enseignants. Elle **soutient la mise en œuvre des recommandations des États Généraux de l'Éducation Nationale et de l'Alphabétisation** et contribuera à renforcer le capital humain.

60 M USD d'AMEA Power pour une centrale solaire de 50 MW à Bondoukou

Le 16 janvier 2023, le groupe émirati AMEA Power [a annoncé](#) la signature d'un accord de concession et d'un contrat d'achat d'électricité (CAE) de 25 ans avec le gouvernement de la Côte d'Ivoire visant la construction d'une centrale solaire de 50 MW pour un investissement de 60 M USD. La cérémonie de signature a eu lieu en marge de la semaine du développement durable d'Abu Dhabi, en présence du vice-président de la Côte d'Ivoire. Il s'agira du **second projet de centrale solaire en Côte d'Ivoire**, après celle en chantier de Boundiali (37 MW), et sera situé dans la ville de Bondoukou, à 420 km au nord-est d'Abidjan. A noter que, le gouvernement ivoirien a pour objectif de porter à 42% la part des énergies renouvelables dans le mix de production d'électricité du pays d'ici à 2030.

Le groupe Orange service inaugure une centrale solaire à Grand-Bassam

Le 17 janvier 2023, les groupes Orange service (GOS) et BUTEC [ont inauguré](#) une centrale solaire pour le Data Center Orange au village des technologies de l'information et de la biotechnologie (VITIB) à Grand-Bassam. La centrale fournit une alimentation électrique estimée à 527MWh/an et permettra de : (i) **réduire l'empreinte environnementale du Data Center Orange** ; (ii) de minimiser la part de l'électricité d'origine non-renouvelable et (iii) **d'éviter d'avoir recours à des groupes électrogènes utilisant de l'énergie fossile**. En somme, cette nouvelle centrale solaire couvrira

50% de la communication d'énergie en journée du principal Data Center d'Orange en Afrique.

Un projet de loi pour accompagner les start-ups ivoiriennes

Le 18 janvier 2023, le gouvernement ivoirien [a adopté](#) un projet de loi portant promotion des startups numériques de droit ivoirien. Ces mesures comprennent notamment : (i) des avantages fiscaux et douaniers ; (ii) des mesures administratives **d'aide et de facilitation** ; et (iii) la création **d'un Comité**, à savoir un organe spécial, **qui aura en charge l'enregistrement et la labellisation des startups numériques existant sur territoire national**. Ces mesures visent à les accompagner de manière efficace et ce, depuis la **phase de création jusqu'à leur maturité**.

Gambie

Signature de 3 conventions de don de 18 M EUR avec l'UE

Le 4 janvier 2023, le gouvernement gambien et la Commission européenne [ont procédé](#) à la signature de 3 conventions de don pour un montant total estimé à 18 M EUR. La 1^{ère} convention, d'un montant estimé à 9 M EUR, vise à : (i) soutenir la transition démocratique du pays ; (ii) renforcer l'efficacité des mécanismes de justice et d'Etat de droit ; (iii) renforcer l'efficacité des structures de gouvernance locale. La 2^{nde} convention, d'un montant estimé à 6 M EUR, vise à soutenir les réformes du secteur de la sécurité à travers : (i) le renforcement des capacités et **de l'efficacité** de certains postes de police en dehors de la capitale Banjul ; (ii) **l'amélioration des interventions policières en conformité avec les bonnes pratiques en matière de droits de l'homme**. Enfin, la 3^{ème} convention, d'un montant estimé à 3 M EUR, est une facilité technique qui soutiendra la réalisation d'études **afin de faciliter la mise en œuvre du programme indicatif pluriannuel UE-Gambie 2021-2027**.

Guinée

Ratification de 2 accords de financement pour plus de 75 M USD

Lors du Conseil des Ministres du 19 janvier 2023, il [a été annoncé](#) la ratification par le Conseil National de Transition de 2 conventions de financement signées avec la Banque africaine de développement (BAfD). Il **s'agit notamment** : (i) d'un accord de 70 M USD dans le cadre du Projet d'amélioration de l'accès à l'électricité en Guinée (PAAEG) et (ii) d'un accord de 5,5 M USD dans le cadre du Projet intégré de développement et adaptation aux changements climatiques dans le bassin du Niger.

Inflation à +8,6% en g.a. en novembre 2022

Selon l'Institut national de la statistique (INS), le taux d'inflation [s'est établi](#) à +8,6% en glissement annuel (g.a.) à Conakry en novembre 2022, contre +8,7% en g.a. le mois précédent. Cette hausse des prix se justifie principalement par celle des produits alimentaires et boissons non alcoolisées (+14,9% en g.a.), par la hausse des prix des restaurants et hôtels (+27,5% en g.a.), du **logement, de l'eau, de l'électricité, du gaz et autres combustibles** (+31,2% en g.a.) et du transport (+15,3% en g.a.). Toutefois, cette évolution a été légèrement atténuée par la baisse des prix de la communication (-73,1% en g.a.).

Mauritanie

Les produits pétroliers représentent près de la moitié des importations au 3^{ème} trimestre 2022

Selon l'Agence nationale de la statistique et de l'analyse démographique et économique (ANSADE), les exportations [se sont établies](#) à 36,6 Mds MRU (934,5 M EUR) au 3^{ème} trimestre 2022, en hausse de 13,2% en glissement annuel (g.a.), tandis que les importations se sont établies à 52,4 Mds MRU (1,3 Md EUR), en hausse de 40,4%

en g.a. Les principaux produits exportés au 3^{ème} trimestre 2022 ont été l'or (36,3% du total des ventes), le minerai de fer (28,5%) et les poissons frais ou congelés (26,7%), tandis que les principaux produits importés ont été les produits pétroliers (47,9% du total des achats), les produits alimentaires (15,4%) et les matériaux de construction (12,5%). Les principaux clients ont été la Chine (20,8% des ventes), le Canada (18,5%) et les Emirats Arabes Unis (12,4%) tandis que les principaux fournisseurs ont été les Emirats Arabes Unis (22,7% des achats), l'Espagne (17,5%) et la France (6,6%).

Niger

Inflation à +3,1% en g.a. en décembre 2022

Selon l'Institut national de la statistique (INS), le taux d'inflation [s'est établi](#) à 3,1% en glissement annuel (g.a.) en décembre 2022, contre 3,6% en g.a. le mois précédent. Cette évolution se justifie notamment par la hausse des prix des produits alimentaires et boissons non alcoolisées (+3,9% en g.a.), du logement, de l'eau, de l'électricité, du gaz et des autres combustibles (+3,5% en g.a.) ou encore de la santé (+3,8% en g.a.). Le taux d'inflation en moyenne annuelle pour **l'ensemble** de l'année 2022 est estimé à 4,2%.

Création d'une société publique d'exploitation des eaux

Le 12 janvier 2023, le Conseil des Ministres [a adopté](#) le projet de décret portant création d'une société d'Etat dénommée "La Nigérienne des Eaux", en lieu et place de la société d'exploitation des eaux du Niger (SEEN). La nouvelle société a pour mission d'assurer le service de production, de transport et de distribution de l'eau potable au Niger. Elle remplacera la SEEN, filiale du groupe VEOLIA, dont le **contrat d'affermage n'a pas été renouvelé** en octobre 2022.

🇸🇳 Sénégal

L'Etat lève avec succès près de 230 M EUR sur le marché régional

Le 6 janvier 2023, l'Etat du Sénégal a clôturé avec succès son émission obligataire par appel public à l'épargne lancée le 15 décembre 2022 pour un montant de 150 Mds FCFA (228,7 M EUR), une maturité de 12 ans et au taux de 5,95%. **L'opération a enregistré près de 182,5 Mds FCFA (278,2 M EUR) de souscriptions, soit un taux de couverture de 121,7%. Menée par un syndicat de placement (Everest Finance, CGF Bourse et AGI), cette opération s'inscrit dans le cadre du financement d'une partie des investissements prévus pour la poursuite de la transformation structurelle de l'économie.**

Démarrage des travaux de construction du barrage hydroélectrique de Sambangalou

Le groupe français Vinci, spécialisé dans l'énergie et la construction, a annoncé, le 9 janvier 2023, avoir démarré officiellement les travaux de construction du barrage hydroélectrique de Sambangalou, situé dans le sud-est du Sénégal, proche de la frontière guinéenne. Dans son communiqué, la société indique que le futur barrage, dont les travaux sont prévus pour une **durée de 4 ans, va disposer d'un réservoir d'une capacité de 4 Mds de m³, et d'une puissance installée de 128 MW. Ce chantier, qui mobilisera près de 1 200 personnes au pic de l'activité, devrait permettre de dynamiser la production d'énergie renouvelable du pays et d'irriguer près de 90 000 hectares de terres agricoles en aval.**

🇸🇸 Sierra Leone

Inflation à +37,1% en g.a. en décembre 2022

Selon l'institut national en charge de la statistique, le taux d'inflation s'est établi à +37,1% en glissement annuel (g.a.) en décembre 2022, contre +35,1% le mois précédent. Cette **évolution s'explique principalement par la hausse des prix des produits alimentaires et boissons non alcoolisées (+46,7% en g.a.), des transports (+44,9% en g.a.) et du logement, eau, électricité, gaz et autres combustibles (+30,1% en g.a.).** La région Nord-Ouest (+47,3% en g.a.) affiche le plus important taux d'inflation tandis que la région Nord, le plus faible (+31,5% en g.a.).

🇲🇵 Togo

Signature d'un partenariat entre les secteurs privés togolais et turcs

Le Conseil des relations économiques extérieures de la Turquie (DEIK) et le Conseil National du Patronat du Togo (CNP) ont signé, le 17 janvier 2023, un accord visant accentuer la coopération **afin de dynamiser les relations d'affaires entre les entreprises des deux pays, y compris les échanges commerciaux (127,1 M EUR en 2020).** La signature a eu lieu à l'occasion d'une rencontre virtuelle baptisée "Togo day", organisée par le ministère de la Promotion de l'Investissement et l'ambassade de Turquie au Togo. La signature de cet accord devrait relancer le projet **d'organisation d'un Forum d'investissement Togo-Turquie**, qui avait été évoqué lors des consultations politiques Togo-Turquie en 2022.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.trésor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication : Service économique **régional d'Abidjan**
Rédacteurs : Service économique **régional d'Abidjan, services économiques de Bamako, Dakar, Lomé et Ouagadougou, antennes de Conakry et Nouakchott**

Pour s'abonner

abidjan@dgtresor.gouv.fr